

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Salidas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.  
*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'40 m., 2'25 y 4 t. mixto.  
Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'15 t.  
Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.  
Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.  
Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m., 2'45 y 5'40 t.

## OBRA DE LA PROPAGANDA DE LA FE.

	Ps. Cs.
Suma anterior.	50'25
Una recién bautizada.	1'00
Junta Mora por sus intenciones y por la conservacion de su salud.	0'25
<b>Suma.</b>	<b>51'50</b>

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Pedro Armengol, hijo de una ilustre familia originaria de los condes de Urgel y de Barcelona. Nació en 1253, y envaneído con su nobleza cometió mil desafueros, y perseguido por la justicia se hizo capitán de bandidos. Peleando un día con su propio padre, al reconocerle arrojó la espada y trocó su mala vida con la de religioso mercedario, en cuya orden floreció ejercitándose en todas las virtudes y especialmente en la caridad con los cautivos.

**CULTOS—Mañana viernes.**—En la Consolacion continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media de la mañana. Por la tarde á las seis y media un rato de oracion mental, estacion y reserva.

En Santa Catalina de Sena, al anochecer, se dará principio á la novena de su Titular con sermón por D. Guillermo Vivalonga, y continuará los demás días á igual hora.

En Santa Cruz al anochecer se verificará el ejercicio del Sagrado Corazon de Jesus.

**CORTE DE MARIA.**—En Santa Clara á la Virgen de la Cueva Santa.

## CORREO DE AYER.

MADRID 18 DE ABRIL.

Continúan los petardos.

Del de anteanoche en la calle de San Cristóbal, dicen ayer los periódicos noticieros:

«Anoche á las ocho y media se produjo una extraordinaria alarma á la espantosa detonacion que se oyó en el portal de la casa núm. 2 de la calle de San Cristóbal; era un petardo, depositado, sin que se sepa por quién, en el portal de la referida casa, delante de un chiribitil del memorialista que allí de día trabaja. Al producirse la explosion, destrozó la ligera puerta del escritorio, apagando el farol del gas, que está bastante abartado de la puerta, quemando el pelo á una joven que en union de otras se encontraba en la escalera, y produciendo un desmayo á una señorita, hija de un comerciante de la esquina de la calle Mayor que se encontraba leyendo en la parte de adentro de una ventana, frente á la cual estalló el petardo.

«La aglomeracion de curiosos fué tal, que por algunos momentos quedó interrumpida la circulacion.»

— En los círculos militares se hablaba ayer de una extensa combinacion militar, en que se hacen figurar los nombres de siete á ocho generales, y que se asegura tiene proyectada el señor ministro de la Guerra.

Prescindiendo de algunos nombramientos que aún cuando verosímiles consideramos excesivamente permatauros, diremos que en los círculos anteriormente citados se considera indudable el de los generales Prendergast y Daban (D. Luis), para reemplazar en Filipinas á los Sres. Primo de Rivera y Moreno del Villar, y el del capitán general de Aragon Sr. Castillo, para sustituir al general Ceballos en el cuarto militar del rey.

El relevo de las autoridades militares de Filipinas se fija para el próximo mes de Junio, y el del general Ceballos para dentro de corto plazo, por haber cumplido ya en el cuarto militar del rey el tiempo reglamentario.

— A un periódico de provincias escriben de esta corte:

«Ignoro si con fundamento bastante, se temía que el acto del lavatorio en el salon de columnas de Palacio ocurriera algun suceso reprobado é indigno en los países civilizados; más es lo cierto que para impedirlo se tomaron las medidas conducentes al efecto, no permitiendo la entrada á ninguna persona desconocida y dando instrucciones reservadas á los funcionarios y empleados de Palacio.»

— Ayer se recibió el siguiente telegrama:

«Cartagena 17 (1'55 t.).—Ha fondeado en este puerto, procedente de Argelia, la fragata de guerra sueca *Vanadis*. Conduce de riguroso incógnito al príncipe Oscar, hijo segundo del rey de Suecia.»

— La prensa de Paris anuncia que á fines de la semana actual vendrá á España S. M. la reina Isabel.

— Noticias de la Seo de Urgel hacen presumir que no tardarán en someterse los andorranos á lo que acuerden el veguer frances y el prelado de Urgel.

— En Torrico (provincia de Toledo) hallándose reunidos en el templo á las cinco y media el cura y la mayor parte de las feligréses, vieron que infinidad de pedazos de madera, puertas y cristales, caían del techo y paredes; al mismo tiempo sintieron un olor nauseabundo que les privó del conocimiento por una exhalacion que, cayendo en la torre, arrancó la cruz, dejó cuarteada la bóveda y cornisa, echó al suelo el antepecho de las campanas, destruyó completamente la parte del bautisterio, y todo esto sin hacer el menor daño á ninguno, si se exceptúan algunas pequeñas contusiones.

— Dice *El Diario Español*:

«La opinion pública de Europa se preocupa, con razon, de los peligros que corre la salud pública á consecuencia de la peste que reina en Mesopotamia. Se adoptan en todos los puntos medidas de precaucion, y la prensa extranjera invita á todos los Gobiernos á una accion colectiva para impedir los desastres que pueda causar este azote.»

Sólo faltaba este grave mal, despues de tantas inundaciones, terremotos y otros cataclismos que nos afligen desde hace pocos meses.»

— El Consejo de ministros celebrado anteayer duró dos horas, tratándose en el de algunos expedientes de Guerra y Hacienda; del proyecto sobre supresion de portazgos; del expediente de la isla de Cabrera, cedida á un súbdito inglés, y de elecciones municipales.

— La Guardia civil ha descubierto en Almería la existencia de una sociedad que se dedicaba á recoger monedas falsas y ponerlas en condiciones de volver á circular como buenas, gracias á un procedimiento químico.

Varios peces han caido en el garlito.

Duro con ellos.

— El 26 de Febrero salió de Maisaiva (costas del Mar Rojo) la expedicion española que se propone explorar el Africa central.

Sólo en dos días, entre jubilaciones, cesantías, nombramientos, traslaciones y ascensos, el señor Alonso Martinez ha hecho 146 variaciones en el personal de la magistratura.

— El Sr. Martinez Brau presentó anteayer al señor presidente del Consejo una exposicion razonada del síndico del Valle de Andorra, en que se reclama contra los perjuicios que sufren los valles por el bloqueo.

La misma reclamacion ha hecho el jefe de la insurreccion andorrana á las autoridades de la vecina república, pero estas le han detenido sin oírle.

— Segun el último correo de Filipinas, cuyas noticias alcanzan al 12 del mes pasado, las columnas que operan en la gran cordillera de la isla de Luzon han dado un resultado satisfactorio, consiguiendo la sumision de muchos millares de ignorantes, estableciéndose en barrios en las provincias de los Ilocos, Cagayan y otras limitrofes.

— En los periódicos franceses leemos que el Papa piensa nombrar Cardenales á los señores Arzobispos de Reims y Argel.

— Un despacho telegráfico de Cuba, leído ayer en Consejo de ministros, dá cuenta del resultado de la causa instruida con motivo de las irregularidades descubiertas en el apostadero de la Habana.

La actividad observada en este proceso es plausible. Instruido en muy poco tiempo y elevado á plenario, concedióse cuatro días al fiscal para que formulase la acusacion, é igual término á los defensores. El consejo de guerra duró solo seis días, á pesar de haber tenido que informar en él 18 defensores. Todos los procesados, excepto dos, acerca de los cuales no ha recaído aun sentencia, han sido condenados á presidio correccional.

Así lo dice el telegrama, pero ignoramos si se referirá á todos los procesados ó únicamente á los que son jefes y oficiales del cuerpo administrativo del ejército.

Los condenados son 18, en su mayoría pertenecientes á este último cuerpo. Figuran entre ellos un pariente de un ex-ministro conservador, un hermano de un general de la armada, otro de un brigadier que desempeña un elevado cargo en Palacio, varios jefes y oficiales emparentados con familias muy conocidas en Madrid, Cádiz y Ferrol, y algunos escribientes, entre ellos un hábil pendolista que falsificaba las firmas de los documentos.

La noticia de esta sentencia ha causado honda sensacion en la Habana.

— La presencia en el Vaticano de los Sres. Massolow y Bouteniew, consejeros de Estado del emperador de Rusia, encargados de una mision cerca del Soberano Pontífice, ha dado motivo para esperar que las negociaciones entabladas produzcan un acuerdo que asegure á los súbditos católicos del czar la plena libertad de conciencia y de culto, al mismo tiempo que se regularicen el nombramiento de Titulares para las Sillas vacantes, y la administracion de los Seminarios por los Obispos.

Y á este propósito se añade que el emperador Alejandro abraza disposiciones muy favorables en lo concerniente á la libertad de conciencia de sus súbditos en general; inclinándose más á ello por consecuencia de los acontecimientos recientes que lo han podido convencer de los sentimientos de fidelidad de los católicos y los viejos-cismáticos del imperio, que no profesan el culto oficial de los demás cismáticos rusos, llamados ortodoxos.

Hasta ahora, los viejos-cismáticos habían sufrido vejaciones y obstáculos en el ejercicio de su libertad religiosa, como los católicos, aunque en menor escala. Si pues Alejandro III se halla dispuesto á conceder á los viejos cismáticos esa libertad, hay una razon más para que no se rehusé á los católicos en estos momentos, sobre todo, en que se reanudan las negociaciones con la Santa Sede. De manera que un despacho de la oficiosa *Agencia Rusa* anunció, algunos días hace, que la proclamacion de la libertad de conciencia y de culto en Rusia seria la primera base y el punto de partida de las negociaciones con la corte romana.

Y mientras tanto esas esperanzas se realizan, conforme á los deseos del Papa Leon XIII, se trasladará á San Petersburgo un prelado de la corte pontificia, en justa reciprocidad del envio á Roma de los dos diplomáticos rusos.

— La policia ha descubierto en la isla de Capri varios documentos internacionalistas y detenido á varias personas comprometidas en un movimiento revolucionario, entre otras un oficial, de quien se cree, con fundamento, que trataba de comprometer militares.

La causa de tan importante descubrimiento, es que surgió una disidencia entre los soldados que eran simplemente republicanos y los que además de republicanos profesan ideas socialistas.

Los conjurados mantenian estrechas y constantes relaciones con los principales agitadores de Europa, y se dice que fueron los primeros en conocer el asesinato del czar.

## PARTES TELEGRAFICAS.

San Petersburgo 16.—El tribunal ha juzgado ayer á 204 estudiantes, acusados de infracción de los reglamentos, habiendo condenado á 18 á ser expulsados de las Universidades, y á 79 á prision.

Londres 16.—Ha sido arrestado un miembro del comité ejecutivo de la Liga agraria.

Lisboa 16.—Circulan varios rumores sobre la actitud del gobierno portugues respecto al tratado de Lorenzo Marques.

El periódico de Oporto *El Comercio Portugues* dice que el tratado será presentado á lá Cámara de los Pares en Junio próximo, y que el gobierno dejará completamente libre la acción de la Cámara para aprobarlo ó rechazarlo.

El mismo periódico añade que probablemente el referido proyecto será rechazado por la Cámara de los Pares; pero que si fuera aprobado, el gobierno no lo ratificará ántes de concluirse el tratado de paz con el Africa del Sur.

Termina diciendo que el gabinete confía en que la desaprobación del referido tratado no alterará las buenas relaciones que existen entre Inglaterra y Portugal.

Argel 17.—Aunque es probable que mañana haya algunas escaramuzas con los krumirs, se cree que hasta el viérnes próximo no empezarán seriamente las operaciones.

Londres 17.—El jefe del partido conservador, lord Beaconsfield, continúa enfermo de alguna gravedad.

Viena 17.—Las correspondencias de San Petersburgo dicen que el comité nihilista sigue funcionando, y que ha dado nuevas proclamas amenazando con la muerte al Czar y á algunos altos funcionarios.

Reina mucha agitacion en la Albania con motivo de la próxima rectificacion de la frontera turco-helénica.

Roma 17.—La situación política no ha variado. Continúa la crisis.

Se cree, no obstante, que el Sr. Deprétis conseguirá al fin formar el nuevo ministerio.

El Sr. Maccio cónsul de Francia en Túnez, obtendrá probablemente la autorización que ha pedido para ausentarse por algun tiempo de aquella ciudad.

Aden 16.—El vapor *España*, de la flota del marques de Campo, ha llegado á este puerto y continúa su viaje sin novedad.

Lisboa 17.—Han sido nombrados para representar oficialmente á Portugal en el Congreso Geográfico que debe reunirse en Venecia en el mes de Setiembre próximo, los Sres. Dr. Barbosa de Bocage y Luciano Cordeiro, el primero presidente y el segundo secretario de la sociedad de Geografía de Lisboa.

Paris 17.—La cañonera francesa *Hiena* recibió ayer unos cuarenta tiros de fusil al explorar la costa de la isla Tabarca.

Se ignora si dichos disparos fueron hechos por los krumirs ó por las tropas tunecinas.

Un telegrama de Tripoli confirma el asesinato de la mision presidida por el coronel Flatters el 20 de Febrero próximo pasado, por la tribu de los tuaregs.

Roma 17.—El Rey ha llamado al Sr. Sella conferenciando largo tiempo con él á fin de ver si es posible formar un Gabinete de la derecha de la Cámara.

El Sr. Sella no ha recibido todavía el encargo oficial de formar un Ministerio en este sentido.

Bucharest 17.—El Ministerio presidido por el señor Bratiano ha presentado la dimision.

Londres 18.—Han sido nombrados los delegados ingleses para la conferencia monetaria internacional que debe celebrarse en Paris.

El Sr. Mallet representará á la India inglesa y el Sr. Galt-Tupper al Canadá.

Washington 18.—La conferencia internacional sanitaria reunida aquí, ha cordado el establecimiento en Viena y en la Habana de Agencias sanitarias encargadas de transmitir de Washington informes sobre la salud pública, á fin de que puedan tomarse con prontitud cuantas medidas se juzguen necesarias para evitar el desarrollo de las epidemias.

Londres 18.—El *Morning Post* publica esta mañana un despacho de Berlin diciendo, con referencia á noticias de San Petersburgo, que el Czar ha dado orden de suspender la construccion de nuevas fortalezas rusas sobre la frontera de Alemania.

Argel 18.—Se han incorporado á los krumirs algunos árabes del interior, conocidos por su fanatismo religioso.

Londres 18.—Segun las últimas noticias de la ciudad del Cabo, no se ha celebrado todavía la paz con los basutos.

En un combate ocurrido cerca de Seribe fueron estos derrotados por completo, dejando un gran número de muertos y heridos sobre el campo de batalla.

## GACETILLA LOCAL.

## COLONIA AGRICOLA

## DE HUÉRFANOS Y EXPÓSITOS.

Con este título trátase de fundar en esta isla un establecimiento caritativo que tenga por objeto dar asilo é instruccion agricola á tantos infelices niños abandonados á la Inclusa y á los no ménos infelices que tienen la desgracia de perder prematuramente á sus padres y quedar en la más triste orfandad, en combinacion con una Escuela de Agricultura teórica-práctica.

Inútil nos parece encarecer la importancia de la obra que se proyecta realizar. El estado de nuestros Establecimientos de beneficencia, la escasez de de un personal subalterno más numeroso y competente que el que hoy día disponen, aclaman á voz en grito, una institución que, como la *Colonia agricola*, pueda ofrecer á los huérfanos y expósitos una educacion moral y religiosa más completa, y una profesion que les ofrezca un porvenir más seguro y ventajoso que al que por lo comun pueden aspirar hoy día sus infelices acogidos.

Sin ánimo de exponer en este momento la organizacion del Establecimiento de que hablamos, pues en la circular que publicaremos, se explica extensamente, no podemos ménos de hacer observar la gran utilidad que, aparte del bien que se hace á seres desgraciados, ha de reportar á nuestra isla.

Conocido es de todos el estado de nuestra agricultura, que si bien ha hecho notables progresos de algun tiempo á esta parte, no ha abandonado por completo la rutinaria senda que la trazaron nuestros abuelos. Fundar pues una *Colonia agricola*, ó sea una escuela práctica de agricultura, equivale á inaugurar una nueva época para nuestra riqueza territorial: y á despertar el amor á un género de estudios poco ménos que desconocidos entre nosotros.

Ademas ¿á quien no contrasta el espectáculo que ofrece nuestra juventud andando solícita en busca de un empleo que ni ha de darle honra, ni provecho, ó perdiendo el tiempo en las Universidades para adquirir un título que de poco ó nada ha de servirles? Pues bien, á destruir tantos males y á producir tantos bienes se dirigen los intentos de los iniciadores de la Colonia agricola. Y con tal motivo esperamos que merecerá universal aceptacion no tan sólo por las respetables personas que firman la circular que se está ya repartiendo, sino por los benéficos resultados que indudablemente está llamada á producir.

Hágase, pues, un esfuerzo: contribuyan á la fundacion de la *Colonia* todas las personas que pueden y deben contribuir: secunde Mallorca el ejemplo de un generoso donante que ha ofrecido la respetable cantidad de 20.000 duros para tan caritativo objeto, y pronto podremos envanecernos de haber sido los primeros de España en establecer una *Colonia agricola de huérfanos y expósitos*.

Anteayer tuvimos el placer de asistir á la fiesta que anualmente celebra el pueblo de Pollensa, en el pintoresco oratorio del Puig, en honor de la Reina de los cielos. A las nueve y media empezó la misa mayor, ocupando la cátedra del Espiritu Santo Don Rafael Cabrer beneficiado en Santa Eulalia, el que en un breve y elocuente discurso relató la historia de la fundacion de aquel oratorio y del portentoso hallazgo de la milagrosa imagen que allí se venera. Concluidos los divinos oficios la numerosa concurrencia salió á recorrer los varios departamentos de aquel suntuoso edificio, obra fundada por el Rey D. Pedro IV el ceremonioso, y á contemplar desde sus torres los bellísimos panoramas que desde aquella altura se divisan. Lástima grande es, que esta fiesta ántes tan popular y animada, se vea de cada año ménos concurrída, y que la parte cívica de ella haya perdido su primitivo carácter, cuando años atras llegó á adquirir un gran renombre en toda la isla. Dios conserve á los pollensinos la fé de sus mayores, para que sirviendo de escudo á su corazon contra las perniciosas doctrinas que hoy se predicán, puedan un día contemplar de cerca en el Cielo á la que veneraron siempre sus mayores sobre los altos cerros del Puig.

Ayer se celebró en el Puig de Santa Magdalena de Inca, la fiesta que anualmente se solemniza: asistió una numerosa concurrencia.

También en Lloseta tuvo lugar la popular fiesta del Cocó á la que acudió un inmenso gentío de Palma y demas pueblos que atraviesa la línea férrea.

Los agricultores de Pollensa se quejan de falta de agua, temiendo que este año, que al parecer se presentaba tan bien, no se recoja apénas, por presentarse muy mal el cariz de los habares y trigos.

Suplicamos á la empresa de carruajes que en union del ferro-carril hacen el tráfico desde La Puebla á Pollensa, cumplan mejor sus compromisos, y que haga renovar algunos de sus vehículos, si no quiere le suceda otro porcañon como el que aconteció no ha muchos meses, los que siempre recaen en perjuicio del viajero.

Ayer procedente de Alicante é Ibiza fondeó en nuestro puerto el vapor *Union*, conduciendo la correspondencia, 18 pasajeros y mercancías.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 20 á las 4:15 t.  
(Recibido el 20 á las 5:36 t.)

Los Joloanos atacaron los fuertes españoles. Las tropas los dispersaron matando más de ciento. El manifiesto de Castelar pide el sufragio universal, la libertad de cultos y el servicio militar obligatorio.

3 por 100: Interior, 21'77.—Exterior, 22'90.—Bonos, 99'95.

Madrid 20 á las 6 t.  
(Recibido el 20 á las 7:22 n.)

El Sr. Doz Valenzuela ha sido nombrado secretario del Gobierno civil de las Baleares. Se teme otra inundacion en Sevilla.

## ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado 21'75.—Fin 21'75.—Banco de España, 319'20.—Barcelona 3 por 100 interior contado, 21'60.—Coloniales 82'00.—Nortes 101'12.—Palma 3 por 100 interior contado 21'60.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

## EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 20.

De Andraitx en 1 dia laud San José, de 17 ton., patron Guillermo Alemañy, con 4 mar. y jabon.

De Ibiza en 1 dia queche Cinco Hermanos, de 93 toneladas, cap. D. Casimiro Sorá, con 6 mar., algarrobas y efectos.

## EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 20.

Para Felanitx polacra goleta San Salvador, de 69 toneladas, pat. Pedro José Pujol, con 7 mar. y pipas vacías. Para Santa Cruz corbeta Anibal, de 331 ton., cap. Don José Ferrer, con 15 mar. y frutos del país.

## ANUNCIOS.

## JUNTA ORGANIZADORA

DE LAS FERIAS Y FIESTAS POPULARES DE PALMA.

Tesorería.—Continuacion de los donativos remitidos para la tómbola.

D. Josefa Borrás, viuda de Motta: una corbata para señora—2 vellos mantilla—un juego cuellos y puños para señora.

D. Juan Colomar: 12 ejemplares del poema *La Virgen de Guadalupe*—3 id. *Estracto histórico de la Iglesia*—un id. *Abenamar y el Estudiante*—un id. *La Confesion auricular*—2 id. *El Amor de Maria*—3 id. *Visitas al Santísimo Sacramento*—un idem *Lecciones del Sistema métrico decimal*—un id. *Doctrina cristiana*—un idem *Minguet sacrificio de la misa*—un id. *Novela de la Purísima*—18 láminas [fotografía] *Milton, El Paraiso perdido*.

D. Francisco Amengual: 25 composiciones musicales de diferentes clases.

D. Miguel Mir y Bauzá: un escupidero de caoba.

D. José Losada: 72 cuellos de hilo para caballero—12 pares calcetines para id.—18 corbatas de seda para id.

En la porteria del Gobierno de provincia se admiten los donativos que cualesquiera vecinos tengan á bien remitir con el expresado objeto desde las nueve á las dos de la tarde.

Palma 16 Abril de 1881.—El Tesorero, Miguel Bauló.

## SOCIEDAD ARTEOLÓGICA LULIANA.

El día 23 del corriente á las doce de la mañana esta Sociedad celebrará su primera junta general para dar cuenta de los trabajos verificados desde su inauguracion y proceder al nombramiento de los vocales que deben componer su Junta de Gobierno.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios. Palma 19 Abril de 1881.—Por A. de la J. O.—El Secretario, Bartolomé Ferrá.

ALQUILER.—En la calle de la Marina, núm. 58, hay un segundo y un tercer piso para alquilar, con cuatro cuartos dormitorios, [porche y terrado. Dentro el mismo zaguan hay un portero que tiene las llaves de dichas casas.

AL PÚBLICO.—Se saca á pública subasta una casa consistente en sótano, planta baja y dos pisos, situada en la Cordelería número 17 en frente del meson de Campos.